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宝丰通讯

为深入贯彻落实习近平总

书记关于安全生产重要论述，切

实做好春节后企业复工复产安全

生产工作，日前，我县举行“2025

年开工第一课”专题讲座。县委

常委、副县长郑华永，县三级调研

员陈卫东出席。

本次讲座特邀河南省安全

生产专家马洪民进行授课。讲

座聚焦企业复工复产安全生产

工作，从复工复产常见问题、安

全防范措施、落实安全生产主

体责任等方面做了深入细致的

讲解，内容丰富、语言生动，对

大家今后更好地履行岗位职责

具有重要的指导意义。

会议强调，要以培训为新

起点，切实把学习成果转化为

防风险、保安全、护稳定的实际

行动，补齐短板、举一反三，为

建设更高水平的平安宝丰筑牢

坚实屏障，为推动县域经济高

质量发展保驾护航。

（薛现涛 姚西慧）

“2025 年开工第一课”专题讲座举行

2 月 11 日上午，县委书记王代

强会见北京万里爱心基金会理事

王珂一行，双方就文旅合作项目进

行洽谈。

王代强指出，宝丰以独特的区

域文化著称，马街书会更是我国最

大的传统说唱集会。宝丰在文旅

产业方面有独具特色的资源与优

势，希望项目团队对以马街书会为

代表的文旅项目进行深入考察了

解，发挥特长优势，因地制宜做好

谋划设计，共同打造彰显宝丰特质

的文旅项目，推动宝丰经济社会高

质量发展。

王珂详细介绍了对马街书会、

杨家大院、龙王沟研学基地文旅项

目的规划考量和前景展望，认为宝

丰自然环境和文化资源禀赋突出，

表示将进一步加强同有关方面的沟

通对接，共同推动项目尽早落地。

县领导马胜昔、王浩、申红霞、

阿卫国等参加。（李得胜 刘源）

王代强与北京万里爱心基金会理事
王珂一行洽谈文旅项目合作开发事宜

“宝丰是个好地方，马街书会笑声扬。

我来赶会给您拜年，祝您蛇年福寿绵长。

过年好！”2月10日，在2025马街书会会场

刘兰芳艺术馆门前广场，81岁高龄的著名

评书表演艺术家刘兰芳神采奕奕，一段朗

朗上口的开场段子赢得台下阵阵掌声。

当天，在刘兰芳、王印权师徒曲艺专场

展演演出开始前，刘兰芳接受了记者的采

访，她深情回顾了与马街书会的深厚渊源，

并分享了对书会未来发展的期许与建议。

谈到与马街书会的深厚渊源，刘兰芳

表示，她已经参加了23次马街书会，最早

来到马街时，应河畔还有坟丘和卖棺材板

的摊贩，旁边挖坑生火煮着羊肉汤，书会

的规模与氛围与现在相比简直是天壤之

别。她回忆道：“那时候还有对台戏唱豫

剧包公，场面虽然简陋，但充满了民间艺

术的质朴与活力。”

刘兰芳感慨，马街书会经过多年的发

展，特别是常态化之后，发生了翻天覆地

的变化，游客和村民们人潮如涌，周边的

商业街也逐渐繁荣起来，真正实现了“文

艺搭台，经济唱戏”的目标。

刘兰芳对今年马街书会的盛况赞不

绝口：“过去只有两台对台戏，今年增加到

三台同时上演，场面非常壮观，演员们特

别卖力气，观众们也热情高涨。”

刘兰芳认为，蛇行千里，不忘初心，马

街书会不仅是曲艺展示的平台，更是曲艺

传承的重要阵地。今年她还收了马街本地

的学生为徒，“培养一支本地文艺工作者队

伍，是马街书会未来发展的重要方向。”

为此，她建议马街书会可以借鉴河北

沧州等地说书艺术的发祥地经验，将马街

打造成全国说书艺术的“批发部”，培养更

多本土说书人，并将他们推向全国。

在谈到对马街书会未来期许时，刘兰

芳表示，虽然现在的形势越来越好，但也需

要思考和调整，“就像果树一样，分大年小

年，今年的繁荣不代表明年可以简单复

制。我们需要在现有的基础上，进一步提

升书会的质量和影响力。”

刘兰芳希望马街书会能够继续发扬传

统、勇于创新，成为全国曲艺文化的标杆。

她建议，未来的马街书会不仅要注重规模和

形式，更要注重内容的深度和人才的培养。

曲艺行业可以成为年轻人就业的新方向。

“曲艺行业需要高素质的人才，我们可以通

过马街书会这个平台，吸引更多年轻人加入

曲艺行业，既解决了就业问题，也为曲艺的

传承注入新鲜血液。”（黄亚芳 孙超）
编辑 张跃红 校对 郭佳佩
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一日能看千台戏，三天

胜读万卷书。2 月 10 日，农

历正月十三，是一年一度马

街书会的正日子。全国各地

的民间说唱艺人负鼓携琴汇

聚马街说书亮艺，数十万群

众前来赶会听书，感受这民

间曲艺盛会的独特魅力。

当天上午，省文化和旅

游厅厅长黄东升、副厅长万

捷，市长李明俊，副市长、市

公安局局长房国卫，副市长

段志广，县委书记王代强，县

委副书记、县长刘海亮，平顶

山说唱文化（宝丰）生态保护

发展中心主任申红霞等到现

场观摩书会盛况。

在马街书会现场，阳光明媚，人潮涌动。黄东

升一行先后到国家级说唱文化（宝丰）生态保护试

验区说唱文化大观园、非遗大集、刘兰芳艺术馆等

处，详细了解马街书会的历史渊源、文化内涵和传

承发展等情况，并观看了第九届国家级非物质文化

遗产曲艺展演和第七届优秀长篇大书邀请展演。

在马街书会亮书区，黄东升一行与艺人亲切

交流，了解他们的生活与创作情况，鼓励他们继续

弘扬传统曲艺，为文化传承贡献力量。来自全国

各地的民间说书艺人以天为幕、以地为台，身着盛

装、精神抖擞说书亮艺，河南坠子、山东快书、三弦

书、大鼓书、扬州评话等曲种应有尽有，亮艺摊一摊

又一摊，令人目不暇接。数万群众扶老携幼，穿梭

在各个亮艺摊之间，沉浸在艺术的海洋中，现场气

氛热烈非凡。

当天下午，黄东升一行还到清凉寺汝官窑遗

址展示馆、宝丰汝窑博物馆、君子汝瓷研究所实地

参观。

杨淑祯、潘廷韬等参加活动。

（姚西慧 文/李前进 图）

黄东升一行观摩马街书会
《马街书会再开腔》人民日报刊发；《走！去马

街“赶”一场曲艺大集》新华社刊发；《文化中国行

两大书会：负鼓携琴如约至 数百年来不散场》中

央电视台新闻频道朝闻天下播发；《马街一夜》河

南日报刊发；《马街书会开唱 共赴麦田曲艺盛宴》

河南广播电视台新闻联播播发；平顶山日报、平顶

山晚报和平顶山电视台分别以专版、专栏的形式

全方位报道马街书会……

2月12日，记者在县委宣传部获悉，今年马街

书会期间，中央、省、市级主流媒体聚焦书会盛况，

新闻宣传精彩纷呈，再开新局。

“今年马街书会不仅发稿数量大，而且宣传形

式新颖，内容更有深度和广度。”县委宣传部副部

长范卫娟介绍，作为世界最大规模的民间曲艺大

会，马街书会不仅是全国曲艺文化的“盛宴”，更是

全国各大媒体高度关注的新闻“富矿”。

自2月4日“祭火神”拉开马街书会系列文化

活动序幕后，吸引全国多家媒体前来采访报道。

为此，县委宣传部高度重视、提前谋划，县委常委、

宣传部部长、副县长王浩主持召开协调会、推进

会、现场会达10余次，制订出台了马街书会系列

文化活动宣传方案，周密安排马街书会宣传工作。

县委宣传部积极对接各级新闻媒体，从全县各

乡镇、单位抽调精干力量，举办媒体接待业务培训

会，实地踏勘马街书会现场，并与相关单位沟通，掌

握参会嘉宾行程，及时安排采访活动，提高了采访效

率。同时，与县融媒体中心沟通获取马街书会直播

引流地址，集中统一推送至各级媒体。

据不完全统计，今年马街书会期间，共有人民日报、新华社、中

央广播电视总台、人民网、新华网、中新社、光明日报、河南日报、河

南广播电视台等30多家主流媒体200余名记者参与了报道。

截至目前，新华社刊发的通稿被数百家媒体、网站广泛采用，并通

过新华社对外专线，向全球推送马街书会相关报道；在人民日报、中央

广播电视总台、人民网、新华网、中新社、光明日报、河南日报、河南广播

电视台等媒体刊（播）发稿件600余篇；在抖音、快手、微信视频号等新

媒体播发信息近3万条，抖音话题播放量4.7亿，“海量”的报道，让马街

书会盛况成为各级主流媒体聚光灯下的焦点。

此外，央视新闻客户端、央广网、河南日报、大象新闻、顶端新

闻、河南经济报、宝丰县融媒体中心等10余家媒体对马街书会盛

况、颁奖晚会进行了现场直播。

“马街书会是中国曲艺的‘活化石’。我们将持续深化文旅融

合发展，依托马街书会常态化演出，加强马街书会宣传力度，着力

打造文化新地标，擦亮宝丰新名片，激发产业新活力，凝聚起建设

文旅强县、打造幸福之城的精神力量。”王浩表示。 （王世超）
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